

Comentarios y Noticias

JESUS, UN MITO

El último libro del gran crítico danés Jorge Brandés, se titula de esta manera: Jesús, un mito. Tiene por objeto demostrar que la figura de Jesús es mítica como la figura de Apolo, es decir, que ambas son creaciones legendarias, puramente ideológicas, producto de la imaginación de los hombres. Porque ya habría cierta indeferencia en que fueran creaciones de la imaginación de los dioses. Jesús es una irrealidad física. Es curioso que un hombre que ha sabido valorizar admirablemente tantas vidas de hombre, a un Shakespeare, a un Goethe, a un Nietzsche, a un Miguel Angel, haya querido escribir este libro sobre el Hijo del Hombre, en una época, precisamente en que se siente en la conciencia del mundo la necesidad de una fuerza del espíritu semejante a la que ha expresado el Jesús de los Evangelios; en el momento en que una parte de la humanidad, sedienta de luz celestial, espera el advenimiento de un gran maestro director del espíritu. Y sobre todo, que lo escriba para destruir en los reinos del alma humana la soberana creación poética que es el maestro de las parábolas. La noticia nos llega en estos días en que el mundo cristiano se prepara una vez más para renovar, en un rapto de infantil alegría su devoción pura e infinita, para la figura central de su leyenda religiosa, en hacer memoria amable e ingenua, de aquel primer episodio de la vida de aquel Rabí de Galilea.

Difícilmente habremos de creer los hombres, y quisiera decir, los hombres de cierta naturaleza espiritual, en que Jesús haya de

ser un simple juego imaginario de una escuela de filosofía religiosa judeo-helénica o judeo-romana.

Hay muchas razones para pensar así. Una de ellas es la de que ninguna religión es una simple operación poética o digamos imaginaria. Toda religión es un hecho humano, de los más profundamente humanos. Resulta de muchas cosas, de una complejidad de esperanzas, de ensueños, de ansia de sobrenatural y aun de sagrado terror y de admiración de la naturaleza. Pero si se quiere, lo que hay de más real en la historia son las grandes y pequeñas reliquias. Todas ellas, además, llegan a tener en el momento de su marudez suprema, expresión definitiva, en el genio de un hombre, se llame Moisés, se llame Zoroastro, se llame Buda, se llame Jesús, se llame Mahoma, se llame Lutero Knox. Como negocios de hombre las religiones adquieren su forma expresiva en la acción de un hombre.

Difícilmente podríamos renunciar los hombres a este punto de apoyo de la conciencia moral que se cifra en la personalidad de Jesús. Renunciar a ellos es poner nuestro espíritu sobre un trágico abismo. No, el Maestro nos ha dado una religión adorable que se distingue por el hecho primordial de que nos hace amar a Dios como cosa suprema y a la vida en sus más humildes detalles, en el hombre enfermo, en el niño triste, en el buen sembrador, en la limosna de la viuda, en la melancolía de la mujer joven. Jesús nos dió una religión para hombres; talvez en esto estriba

el secreto de este culto nuevo, en que dignificó la vida. Pero aun se puede ir más lejos. Si se examina el evangelio, si por escrúpulos de razón, apartamos como en el campo de trigo, lo que hemos de considerar como imaginario, los milagros por ejemplo, todos estos detalles inventados para realzar la figura del Maestro, en lo demás la vida de Jesús da la impresión de una majestuosa conciencia humana. Hay hechos y palabras en los evangelios que no pueden haber sido dichas sino por un hombre para que adquirieran el don de eternidad y de sabiduría que poseen. Sólo un hombre ha podido estar escribiendo sobre la arena mientras los hipócritas acusaban a la mujer pecadora; sólo un hombre ha podido erguirse generosamente para decir a esa mujer: yo tampoco te acuso; vete y no piques más. Sólo un hombre ha podido lanzar a sus inquisidores esta expresión que no admite juicio: dad al César lo que es de César y a Dios lo que es de Dios. Sólo un hombre ha podido pronunciar el sermón del monte. Nada más que un hombre que conoce del dolor humano. Si a esta lección perdurable que es el evangelio se le quita su signo de expresión vigorosa que es el Maestro, el evangelio no sería más que un ruido de la tempestad o del viento del desierto. Antes de Jesús decía el profeta con profunda razón: mi voz se pierde en el desierto.

RÓMULO TOVAR

No se permitirá retirar ninguna mercadería de las aduanas

La Secretaría de Hacienda ha pasado a los Administradores de Aduanas una circular haciéndoles ver que de una investigación practicada en las Aduanas resulta que algunos agentes de las compañías despachadoras pretendiendo estar autorizados por sus clientes, retiran para sí o para obsequiar, algunos objetos de los bultos que desalmacenan. Con tal costumbre no pueden llegar las mercaderías a poder del comerciante en el mismo estado en que salen de la Aduana, y esto se presta a que el importador pueda suponer que las mermas o faltas que notan en sus importaciones se originan en la Aduana. Y como en todo caso, eso redundaría en desdoro de la Administración, se debe dar las órdenes del caso para que no se permita separar más ningún objeto, por pequeño que sea su valor de los bultos que se despachan, ni aun con consentimiento escrito del comerciante importador ó propietario.

Llegaron los jugadores ecuatorianos

Los jugadores ecuatorianos de fútbol llegaron ayer tarde a esta capital. A la estación fueron a recibirlos gran número de deportistas. Ellos jugarán el primer encuentro el domingo próximo contra la primera división del Herediano, en el Estadio a las diez de la mañana.

Distinguidos viajeros

Ayer han llegado de España los señores Mariano Reche y Félix Tobella. Estos caballeros que son de nacionalidad española cuentan en esta capital con numerosas relaciones, no tan sólo en la Colonia Española, sino también con familias costarricenses, siendo muy apreciados por sus especiales condiciones de carácter. Damos un cariñoso saludo de bienvenida a los señores Reche y Tobella.

La sesión municipal de anoche

Fué relámpago y un tanto borrascosa. Era de continuación y se trataba de elegir un empleado de la Secretaría. El Secretario presentó la terna que no fué aceptada, poniéndose otro nombre. Pero no se logró llegar a un acuerdo y la sesión fué levantada por el Presidente.

Grandes festejos en San Juan de Tibás

Durante los días 25 y 26 del corriente mes habrá solemnes festejos en San Juan de Tibás, estrenándose el nuevo órgano.

A más de otros actos, el día 26, a la una y media de la tarde se verificará la solemne bendición y bautizo del órgano por Mons. Castro. El órgano llevará el nombre de EMETERIO MARTINEZ en recuerdo a su esfuerzo por la adquisición de dicho órgano. Los padrinos del órgano ocuparán la nave central del Templo.

El Ilustre Canónigo Lic. don Ricardo Zúñiga pronunciará una alocución sobre motivos de la fiesta. Luego se verificará un gran concierto del órgano en el que tomarán parte distinguidos artistas.

Sobre ésta hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos: Parroquia de San Juan de Tibás, Dic. de 1926. Muy apreciado señor:

La Junta Edificadora de esta Iglesia se dignó nombrar a Ud. Padrino de nuestro artístico y valioso órgano, y espera aceptará Ud. tan hon-

roso cargo, contribuyendo con lo que a bien tenga, para poder cancelar la pequeña deuda de 3.000 colones.

La solemne bendición y bautizo del órgano por el Excmo. Sr. Arzobispo, Dr. don Rafael Otón Castro, se celebrará el día 26 del corriente a las 13.30 horas, y el Muy Ilustre Sr. Canónigo Licenciado don Ricardo Zúñiga pronunciará la alocución del caso; siguiendo inmediatamente el grandioso concierto del órgano, en el que tomará parte los más distinguidos artistas.

Esperamos se servirá Ud. honrarnos con su presencia, con lo que comprobaremos la gratitud de sus muy atentos y seguros servidores.

EMETERIO MARTINEZ
Cura de Tibás
RAFAEL VARGAS QUIROS
Benefactor de la Iglesia

JUNTA EDIFICADORA
Antonio Rodríguez C.,
Juan Rodríguez M.,
Vicente Salazar, Jesús M.
Rodríguez, Juan Sabo-
río J.

Esta noche se reúne el Comité de Fiestas

Para tomar los últimos acuerdos y resoluciones pendientes esta noche se reúne la comisión de Fiestas Cívicas.

La comisión está muy interesada en el buen éxito del Carnaval y en ese sentido tomará hoy muy importantes acuerdos.

Mañana será la serenata a don Cleo

A las diez y media de la noche, de mañana, frente a la residencia, se verificará la serenata en honor del Lic. don Cleo González Víquez.

Se trata de que la Sinfónica la ejecute.

A esa serenata se ha invitado a todos los partidarios y simpatizadores de la candidatura del ilustre ex-presidente de la República.

La moción del Diputado Fonseca Zúñiga

Esta tarde en la sesión de la Cámara ha de discutirse la moción del Diputado Fonseca Zúñiga que quedó pendiente en la sesión de ayer, tendiente a hacer una modificación a la cláusula D del artículo 7 del proyecto de empréstito externo.

Regresó Monseñor Fietta

Ayer tarde regresó al país procedente de Europa, el Sr. Internuncio Apostólico en Centro América y Panamá, Monseñor José Fietta.

Vino acompañado de su Secretario.

A la estación fueron a recibirle numerosos elementos de nuestro clero.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las Casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

El Lic. Cortés, Presidente de los Farmacéuticos

El Lic. don Claudio Cortés fué electo en la Asamblea general del domingo pasado Presidente del Colegio de Farmacéuticos.

Obtuvo en su elección una lujosa mayoría.

El resto de la Directiva quedó integrada así:

Secretario: Aurelio Salazar Salazar.

Tesorero: José Victory Leeper.

Fiscal: Amando Padilla.

Vocales: Carlos M. Salazar, Gonzalo González y Adolfo Salazar.

Toda la Directiva está integrada por valiosos elementos.

Cuarenta y cinco debutantes

En el baile del Nacional del 31 de este mes, debutarán 45 señoritas de nuestra sociedad.

El Comité activa sus labores para la preparación de esa fiesta social.

El baile será acompañado por la Orquesta Unión del Maestro Beeche.

Nombramientos y renunciaciones

El Ejecutivo tomó los siguientes acuerdos:

Tener por presentada la renuncia del señor Timoteo Vaca Seydel como Cónsul ad-honorem de Costa Rica en Filadelfia, Estados Unidos de Norte America.

Nombrar al Lic. don Jorge Aguilar Morúa Fiscal Especifico de la Tributación Directa, puesto vacante por fallecimiento del Licenciado don Alberto Pacheco Cabezas.

Nombrar a don Socorro Méndez para el cargo de Agente Principal de Policía de Sardin del cantón de Carrillo.

Éxito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.00 el tomo.

Notas políticas del día

La reunión reformista verificada anoche * Voto de confianza al jefe de Acción del Partido

Conforme se había anunciado, anoche tuvo verificativo una reunión de diputados y miembros del Comité Ejecutivo del Partido Reformista para cambiar impresiones respecto a la actual situación política y sobre otros tópicos, tales como la actitud del diputado don Enrique Fonseca Zúñiga en lo que respecta al empréstito exterior.

La reunión estuvo muy animada y hubo larga discusión sobre si era conveniente o no que el reformismo entrara de lleno a luchar al lado del cletismo.

Sobre este particular, los señores Juan Rafael Pérez, Lesmes Sáurez y Octavio Montero se pronunciaron en el sentido de que, para combatir abiertamente al carlismo era conveniente entrar en la coalición, sin que por ello desapareciera el Partido Reformista.

En definitiva no se tomó ningún acuerdo a ese respecto, pero la tendencia general es ir unidos al cletismo.

El Lic. don Cleto González Víquez, según lo ha ma-

nifestado, respetará el Programa del Partido Reformista y tomará muy en cuenta a todos aquellos reformistas que con él luchan.

Por último se acordó dar un voto de confianza al Jefe de Acción del Partido, diputado don Enrique Fonseca Zúñiga.

Dentro de pocos días se convocará a una nueva reunión con el fin de tomar un acuerdo definitivo sobre la actitud que deba asumir el Partido Reformista.

Se vuelve a hablar de la candidatura del Lic. González Flores

Ayer se comentaba en algunos círculos políticos la posibilidad de la candidatura del Lic. don Alfredo González Flores.

Las noticias que han circulado son de que los principales miembros del Partido Republicano Histórico invitarían al Lic. González Flores a que acepte esa candidatura para la próxima campaña electoral.

En este sentido se ha venido trabajando desde hace algunos días, pero no es sino hasta ahora que la cuestión se va formalizando.

Leña DEL PACIFICO MUY SECA

VENDE LA FABRICA NACIONAL DE LICORES

Los Pensadores

PALABRAS DE ORO
Se ha dicho que el proletario es generalmente imprevisor, como el niño y el salvaje; he ahí un reproche que no puede dirigirse al burgués. Pero el burgués tiene algo que conservar, ha de economizar sus ganancias; mientras que el obrero sólo cuenta con un salario insuficiente para poder vivir con su familia unavida conveniente. ¿No es, pues, hipocresía ó inconsciente ironía predicar el ahorro al que carece de todo?

El espíritu de rebeldía justamente glorificado por el socialista Bakounine, uno de los pensadores más profundos del siglo XIX, ha sido el gran factor de todos los progresos á travez de las edades. Sin él, los hu-

manos, sufriendo resignadamente su medio, se cobijarian todavía en las cavernas, disputando penosamente su vida á las fieras; la rutina y la ignorancia habrían perpetuado su yugo y encadenado los pasos de nuestros antepasados. Pero surgieron unos Prometeos; los Colón, los Copérnico, los Harvey, los Galileos, los Fulton, ensancharon el horizonte humano, y, actualmente, los pensadores que no son ya soñadores místicos, proclaman la necesidad de crear, por la ciencia, una acumulación de bienestar suficiente para saturar de él la humanidad y hacer desaparecer, con la miseria, las llagas morales que la misma produce.

CARLOS MALATO

En Estados Unidos se desea mantener cordiales relaciones con México

Por radiograma recibido en la mañana de hoy, se nos informa de México lo siguiente:

El Presidente Calles y su comitiva regresó de Torreón á esa capital, habiéndose detenido en Durango, para inaugurar en la hacienda Santa Lucía un importante plantel educativo agrícola.

Un cable de Nueva York trasmitió un artículo firmado por Willam Randolph Hearst, y por el que hace una vibrante excitativa a su Gobierno para que mantenga cordiales relaciones con México. Al mismo tiempo dice que el gobierno mexicano hace cesaría de todos los

mal con expulsar de la capital a los extranjeros y espera que pronto terminará ese radicalismo que ahora predomina.

Dicho editor debe estar mal informado por la malísima propaganda que se está haciendo en contra México. El gobierno de México no expulsa de la capital a los extranjeros, sino que trata de asegurar la soberanía sobre su suelo evitando la entrega a perpetuidad del subsuelo. La actitud mexicana no es pues radical sino de posición justa y ne-países que respetan su independencia y sus derechos como soberanos.

La Casa

Gran almacén de objetos de todo lo que usted necesita para el confort y arte en su casa.

El mejor surtido de juguetes modernos que ha llegado al país.

Visite usted este acreditado establecimiento de don JAIME CARRANZA y quedará convencido que gastará bien el dinero comprando en esta casa de comercio.

CALLE CENTRAL

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa
Ginger grande, pequeña

Traube

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne
Cream Soda, Gingerale

Confederación Obrera Centroamericana

Una comunicación del Consejo Supremo

Hemos recibido la siguiente nota de la Confederación Obrera Centroamericana.

DECRETO N.º IX.

El Consejo Supremo de la Confederación Obrera Centroamericana,

Considerando: que de conformidad con los preceptos constitucionales la fecha de clausura del presente período social se aproxima y que es deber del actual Consejo disponer lo conveniente para la instalación del Consejo que ha de fungir en el período próximo;

Considerando: que siendo de su competencia la fijación de la nueva sede y habiendo recibido sugerencias del obrerismo organizado de Honduras para que la sede del Consejo continúe en esta región, aduciendo para ello las razones del hondo problema que el obrerismo hondureño tiende a resolver;

Considerando que las circunstancias del obrero hondureño claman en verdad una doble acción sobre las bases de la organización social hasta obtener su preparación en forma que le permita defenderse de las explotaciones de que es objeto; y

Considerando: que el tiempo de actuación que el presente Consejo lleva en esta región no puede tenerse como un período completo para la continuación de la sede en esta misma puede considerarse infractoria al artículo 44,

Por tanto: en uso de sus facultades,

DECRETA:

Art. único. — La sede del Consejo Supremo en el período de 1927 que corresponde al VI año social de la Confederación Obrera Centroamericana, será en Tegucigalpa, ciudad capital de la región de Honduras.

Comuníquese y cúmplase.

Dado en el local de sesiones del Consejo Supremo en Tegucigalpa, región de Honduras, a los treinta días del mes de noviembre del año de mil novecientos veintiseis y V de la Confederación Obrera Centroamericana.

(f) Francisco Castro M., Presidente; Del por el O. O. de Guatemala. (f) R. R. Monterrosa, Srío. Gral. y de R.R. EE.; Del por el O. O. del Salvador. (f) Agenor Toruño F., Srío. del Interior y Tesorero; Del por el O. O. de Nicaragua.

COSTA RICA EN LA MANO

Ultimario de información y guía de interés general

PRECIO DEL EJEMPLAR: ₡ 2-00

Franco de porte a toda la República—Pedidos a

Librería Española de María viuda de Lines

SAN JOSE DE COSTA RICA — Apartado 314

El Gobierno de Nicaragua se lamenta de la conducta de los liberales

Uno de los párrafos de la contestación del Canciller Cuadra Pasos que dá al de Guatemala dice: «por desgracia, los elementos liberales de oposición armada, obedeciendo a vínculos creados con un Gobierno Extranjero, han desoído el llamamiento del Presidente Díaz y rechazado nuestras proposiciones insistiendo en las vías de la guerra civil y organizando un simulacro de gobierno en regiones lejanas de nuestra costa atlántica, es una pequeña villa, en donde por la dificultades de los caminos creen que no será posible para los ejércitos del Gobierno atacarles.

El Gobierno lamenta esta conducta obsecada de sus adversarios. En el curso de un mes que ha transcurrido desde que tomó posesión de la presidencia don Adolfo Díaz, la autoridad legítima se ha consolidado en sus relaciones exteriores con el reconocimiento que le otorgaron los gobiernos de los Estados Unidos, El Salvador, Honduras y de todas las naciones de Europa, con quienes tenemos comercio material e industrial. Robusteci-

do, pues, con el apoyo moral que éstos significa y contando con los contingentes interiores cuya eficiencia para la lucha han sido demostrados durante esta misma emergencia se siente con la capacidad de dominar en poco tiempo los rastros de la rebelión si operan por su propia fuerza.

Si el Gobierno extraño que los ha fomentado insiste en su agresividad injustificada, mi gobierno se siente también con la obligación de oponerse con dignidad y energía en el campo en que contra su voluntad se ve colocado por las consideraciones de estas circunstancias. El Presidente Díaz no desea insistir en nuevas proposiciones de paz que pudieran ser tomadas como signo de debilidad, pero teniendo siempre los mismos benévolo propósitos está dispuesto a contemplar las proposiciones que vinieran de la otra parte, siempre que sean concretadas en bases que no lastimen la categoría de este gobierno como autoridad constituida y legítima de la República.

CRONICAS DE CAMBA

El mundo y el fin del mundo

No cabe la menor duda de que un día se acabará el mundo. Será dentro de un mes o dentro de un año, dentro de un siglo o dentro de mil quintillones de siglos; pero un día se acabará el mundo. Se acabará el mundo, y si el mundo pudiera acabarse dejando como supervivencia a uno de sus sabios, este sabio haría entonces en la Luna, en Saturno, en Marte o en donde estuviese, unas declaraciones muy semejantes a las que hizo en París el señor Magalhaes Lima, cuando se proclamó la República portuguesa.

—La proclamación de la República portuguesa—dijo el señor Magalhaes Lima—no me ha producido sorpresa alguna. Hace muchísimo tiempo que yo vengo anunciándola como una cosa inminente. Veán ustedes lo que dije cincuenta años atrás, al llegar desterrado a París: la Monarquía no dura ni seis meses en Portugal...

¿Cuántos siglos no hace que los sabios vienen anunciando el fin del mundo? Ahora, con motivo de los ciclones, los terremotos y las lluvias torrenciales, lo anuncian nuevamente, y, en su candor, llegan a creer que, si el mundo se acaba, en efecto, ellos no dejarán de obtener alguna condecoración por el acierto de sus profecías.

Desgraciadamente, sin embargo, este mundo está hecho con unos materiales más duraderos que la Monarquía portuguesa, y digo desgraciadamente, no tan sólo poniéndome en el punto de vista de los sabios, sino desde el punto de vista general. O ¿es que le asusta a usted, querido lector, la idea de que se acabe el mundo dejándole en suspenso la lectura de alguna novela, un té que puede usted tener comprometido con alguien, un negocio o una partida de tute subsustado?

En cierto modo, esto del mundo es como el toro, y, al llegar al momento decisi-

vo, si el mundo no se lo quita a usted de delante, tendrá usted que quitarse de delante del mundo. El mundo se acaba todos los años para infinidad de personas, y, si en esto hay algo triste, es, sobre todo, el pensar que continúa para otras. ¡Qué espanto esto de morir en el mundo, como en una partida de «poker», cuando el juego sigue y cuando todavía habría tiempo para desquitarse! Uno no se resigna a que lo hayan traído al mundo como un pequeño eslabón en la cadena evolutiva de la especie, para llevarse de pronto, sin explicación alguna, y de aquí el que se funden tantas religiones y tantas teorías, aplazando esta explicación para más tarde.

—¿Cómo?—se dice uno—. ¿De modo que, cuando yo me entusiasmo o cuando me indigno, cuando sufro o cuando gozo, no hago nada por mi cuenta; que el único objeto de la humanidad actual es elaborar un nuevo colmillo para la humanidad futura y que toda nuestra civilización, aun en lo que tiene de más delicado, no pasa de ser un subproducto de esta elaboración?

Pero si el mundo hubiera de acabarse con nosotros, la especie se fastidiaría, y, nuestra vida, dejando de ser un pretexto para vidas ulteriores, adquirida en sí misma el sentido que le hace falta. Entonces, cuando uno viese a una mujer bonita, podría enamorarse de ella en toda confianza, sin temor de que esa mujer fuese un agente secreto del futuro superhombre, y, cuando una comida le apeteciera, podría saborearla a placer, seguro de que, si esa comida halagaba su paladar individual, no era en beneficio de ningún estómago genérico. Y entonces, en fin, la vida humana dejaría de ser lo que ha sido hasta ahora: una primada y una humillación.

J. LO CAMBA

Estados Unidos comprará las islas Galápagos

Se encuentra actualmente en Quito el financiero norteamericano Kemmerer que ha ido a proponer al Gobierno del Presidente Ayora una fórmula mediante la cual puedan estabilizarse las finanzas nacionales.

Mr. Kemmerer además, es portador de las proposiciones que formulan los Estados Unidos, con carácter extraoficial, para la adquisición de las Islas Galápagos, donde se encuentran las salinas más ricas de la América del Sur.

La Unión Norteamericana: con las islas que ya ha adquirido de Panamá y con la soberanía que halagado hacerse reconocer sobre Taboga, se propone ampliar las defensas exteriores del Canal por el Pacífico, de suerte que sea imposible a una escuadra enemiga la aproximación a las obras.

La prensa ecuatoriana

ataca al gobierno por esa gestión, estimando a poco patriótica la venta de las Galápagos.

Las aspiraciones de los Estados Unidos sobre el famoso archipiélago de Colón datan de muchos años. En tiempo del General José María Urbina, que hizo una expedición a su patria para vencer la resistencia del General Flores, (1869 y antes) y con fuerzas aventureras norteamericanas, los Estados Unidos gestionaron la adquisición de las Galápagos, siendo esta causa de que Urbina cayera derrotado por García Moreno «el dictador del catecismo».

En 1851 también se dió una expedición filibustera norteamericana contra las islas discutidas, no cesando desde entonces hasta la hora la gestión de los norteamericanos por incorporárselas.

Acto de clausura del Colegio Salesiano

Se ha fijado para mañana, a las nueve de la mañana, el acto de clausura del Colegio Salesiano de Cartago, que tan sabiamente dirige el Padre Saldatti.

Con motivo de ese acto habrá una fiesta magnífica a la que han sido invitados miembros del gobierno y en especial el señor Presidente de la República, quien ofreció asistir.

Se embarcó el General Chamorro

Un despacho telegráfico de Managua dice lo siguiente: En el vapor Corinto, que zarpa hoy en la tarde (20 de diciembre) del puerto de Corinto, se embarca el General Emiliano Chamorro, ex-Presidente y siendo el jefe más prestigiado de conservatismo nicaragüense que nunca ha dejado variar su sentido en decaimiento por el partido más grande de Nicaragua.

«Como se ama»

Así se titula el número 44 de «La Novela Ideal», publicación éstas de «La Revista Blanca» y de tendencias socialistas.

La lectura de estas publicaciones a más de ser amena es instructiva y sana, por lo que todos debieran leer esas producciones.

El próximo número se llamará «Flores con y sin espinas» del reputado escritor Federico Urales, Director de «La Revista Blanca».

De venta en la Librería Falcó. Precio 15 céntimos ejemplar.

Los mejores libros en esta Dirección

«Repertorio Americano»

Ha circulado el número 23 de esta interesante revista. De preferencia trae un magnífico artículo de Martín Luis Guzmán titulado «Contra el dólar, sólo el dólar».

También contiene una entrevista con Vargas Vila, en el que se revela su espíritu rebelde. Al interrogársele sobre Colombia, su patria, dice: Colombia no me perdona que yo la haya llenado de gloria; en cambio, yo le perdono las vergüenzas que me hace pasar como colombiano.

Erito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De verita en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.00 el tomo.

Una nueva fórmula de solución en el problema del Pacífico

Aparte de las tramitaciones que se hacen directamente por iniciativas de los Estados Unidos de Norte América a fin de solucionar el problema del Pacífico que comprime desde hace tanto tiempo las relaciones entre Chile y el Perú con un verdadero nudo gordiano, se piensa en Chile, deseoso siempre de concluir este enojoso litigio, en otra fórmula de solución, por si acaso fracasa la última proposición de la Secretaría de Estado Norteamericana.

Según los cablegramas últimamente llegados, esta propuesta de Estados Unidos sólo ha sido aceptada en principio y para discutirla por parte de Chile, y se cree que será en un todo rechazada por el Perú.

Otro cablegrama de fecha asimismo reciente nos dá cuenta que un destacado político chileno ha manifestado que Chile desea más que nadie que el litigio de Tacna y Arica sea pronto resuelto, y que cree en la posibilidad de que se llegue a un acuerdo.

Ha dicho: el pueblo chileno quiere que se resuelva esta situación. En la Cámara de Diputados se han aventurado varias fórmulas, entre las cuales no han quedado en mejor puesto la del señor Kellogg. Cuando se trató con Bolivia de la repartición de Tacna y Arica, el país entero protestó viendo que ese procedimiento es perju-

dicial a nuestra nación.

Hubo uno más complicado pero que deterrina realizar el plebiscito en 1933; presidido por una comisión compuesta de dos peruanos, dos chilenos y por el Presidente de la Corte Suprema de Chile; votantes: los nacidos en el territorio, los con tres años de residencia, siempre que supieran leer y escribir en ambos casos. Estas bases fueron aceptadas el 10 de noviembre de 1912 por el Ministro de Relaciones del Perú, don Wenceslao Valera.

Esta negociación murió en la Cámara de Diputados de Chile. Un parlamentario la estimó contraria al interés nacional y años más tarde el mismo parlamentario entregaba todos nuestros derechos al fallo arbitral del Presidente de los Estados Unidos.

Sin embargo, la negociación Huneeus-Varela sirvió de fórmula y base de arreglo en 1921. Si el Perú la hubiese aceptado habríamos tenido días de victoria. El plebiscito lo habría hecho Chile y no los señores generales norteamericanos. No obstante, aún se escuchan algunas fanfarras en homenaje al Protocolo.

Sería posible encontrar una solución con un plebiscito que se realizará en 1933?

Puede ser, porque la política internacional oculta siempre muchas sorpresas.

Bombones de Chocolate

Tan buenos o mejores que los europeos

A un colón libra - EN EL GALLITO

Gasolina WICO

a 2 colonos galón

donde Bolaños & Ulloa

SAN JOSE



¡Sí, Hijita!

ALMACEN SASSO

Como en años anteriores, recibo órdenes de la casa que especializa en Juguetes y Novedades

FRENTE AL COSTADO DEL BANCO DE COSTA RICA - SAN JOSE





Haga que su Noche Buena sea más alegre, más bella, con una colección de discos VICTOR, los más populares, los de mayor aceptación!!

- | | |
|--|--|
| 20027 KOHALA: Marcha: Guitarras del Hawai HONOLULU: Marcha: Guitarras de Hawai | 1177 VALENCIA: Tito Schipa AMAPOLA: Tito Schipa |
| 78909 TANGO VALENTINO: Pulido Este es un disco muy bello y de gran actualidad REMEMBRANZA DE VALENTINO Cueto | 20195 CANTO DE PRIMAVERA: Inst. de cuerda CANCION AMOROSA: Inst. de cuerda |
| 20253 CUCU: Vals: Orquesta Internacional LENA: Schottis: Orquesta Internacional | 79698 TRISTEPAYASO: Tango: cantado TUCUNAMIA: Zamba |
| 79695 VIEJO COCHE: Tango Rosa Quiroga PATO: Tango: Rosa Quiroga | 79673 LA RAYUELA: Tango: Orquesta Típica IVETTE: Tango: Orquesta Típica |
| 20138 CONDESA MARITZA: Fox Trox AURORA DE BLUES: Fox Trot | 20130 HUMORESQUE: Trío Veneciano JOCELYN-BERCEUSE: Trío veneciano |
| 20011 CAVALLERIA RUSTICANA: Intermezzo CUENTOS DE HOFMAN Barcarola | 19862 CAPRICHIO VIENES: Fox Trot HIMNO AL SOL: Fox Trot |
| 19995 PRINCESA FLAVIA: Vals SIEMPRE (Always) Vals | 19783 FAUSTO: Coro de los Soldados TIERRA DE ESPERANZA Y GLORIA: Coro |
| 20113 BARCELONA: Fox Trot EN LA RIVIERA: Fox Trot | 20139 MOONLIGHT ON THE GANGES: Fox trot PRECIOUS: Fox Trot |
| 3040 AIDA Morir sí pura: Ponselle Martinelli AIDA: La fatal pietra: Ponselle-Martinelli | 3041 AIDA: O terra abdio: Ponselle-Martinelli 1.ª y 2ª partes |

For our English Speaking trade we have received great many records, all very beautiful.

Among them there are lots of «Foxes» played by the best American Orchestras such as Paul Whitemans, humorous song and recitations, popular songs, hymns for Xmas, etc. etc.

- | | |
|--|---|
| HERE ARE A FEW OF THEM: | 20117 WHAT! NO SPINACH?: Fox Trot WHO WOULDNT: Fox Trot |
| 20136 VIRGINIAN JUDGE: New One: Ketty | 20129 ABIDE WITH ME-Pipe Organ NEARER MY GOD TO THEE-Pipe Organ |
| 20136: VIRGINIA JUDGE: Gew One: Ketty | 19823 HARK, THE HERALD ANGELS SING Trinity Choir SILENT NIGHT, HOLY NIGHT-Elsie Baker |
| 20082 THE BLUE ROOM: Male Voices VALENCIA: Male Voices | |
| 19774 SONYA: Frank Crumdt OLD UNCLE BILL: Frank Crumdt | |
| 20177 WHEN THE RED, RED ROBIN: Foz Trot | |
| TRUDY: Fox Trot | |
| 20099 JUST A LITTLE DANCE: Fox Trot ROSES REMIND ME OF YOU: Fox Trot | |

Todos los discos enumerados en esta lista son de la clase «Eléctrica» que tanta y tan justa popularidad tienen.

Ayer nos llegaron unas pocas Victrolas Ortofónicas del estilo más barato que ofrecemos a quinientos colones.

No encontrará usted en todo el país un regalo mejor y de más encanto para su familia que una de estas maravillosas Victrolas que tan grandiosa aceptación han tenido en Costa Rica y en todo el mundo.



PIZA e HIJOS

Distribuidores Generales de THE VICTOR TALKING MACHINE CO.

IDEARIO

La obra de la civilización

La vida civilizada consiste principalmente en suplantar a la Naturaleza con todo género de artificios. A la espontaneidad de los movimientos, de los impulsos y de las acciones sustituye la reglamentación y la disciplina educativa, que viene a ser una verdadera domesticación sistemática. Así, civilizar es lo mismo que ahogar en germen toda libertad, toda inclinación, todo impulso natural. El hombre civilizado siente, piensa y obra cronométricamente y a la medida impuesta por los educadores en la niñez. La diaphanidad del pensamiento, la sencilla pureza de los afectos, la franca nobleza de los actos, son cosas vitandas. Hasta respecto de las energías orgánicas se ha hecho del hombre un muñeco. ¿Para qué necesitamos de la fuerza física? Abundan los bonitos juguetes que matan. Gracias a ellos, se ha podido formular una grave sentencia: el revólver ha igualado a todos los ciudadanos.

De acuerdo con el ideal civilizador, lo esencial es hacer hombres poderosos por su inteligencia y poderosos por su disciplina; poderosos por sus medios ofensivos y defensivos. La Naturaleza nos los entrega torpes e indisciplinados y además, del todo indefensos e inofensivos. La civilización los transforma. Su obra, es maravillosa.

Mas, hétenos aquí que los civilizadores se sienten un poco avergonzados de su talla y de su fuerza. La igualdad ante el revólver no les place. Siempre hay un arma más fuerte en manos de un hombre más decidido. El atletismo se hace moda. Y hasta la frase *hacer un buen bruto* tórnase elegante. No haya temor, sin embargo, de una vuelta a la Naturaleza. El contrasentido de la civilización no se confiesa. Se insiste en el artificio: Gimnasia de salón, gimnasia sueca, gimnasia de circo; ejércitos de exploradores, regimientos de pequeños soldados, bandadas de fornidos jugadores; todos los deportes de la fuerza se ponen a contribución a fin de obtener buenos y poderosos puños. Por supuesto, todo muy reglamentado, ab-

solutamente rítmico, estrechamente disciplinado. Nada de movimientos fuera de tiempo y de compás. Nada de ejercitar la energía sin cuentagotas. Nada de libertad y espontaneidad en la educación. ¿Qué sería de la educación física sin la batuta del director de orquesta?

Hace días publicaba cierta ilustración francesa un hermoso grabado, en que se veía un grupo de señoritas alemanas en la más ridículas posturas gimnásticas. Todas a una verificaban los más extraños movimientos. Planchas, piruetas, cabriolas, de todo se hacía acompasadamente y a la voz de mando.

Pensamos en seguida que aquellas señoritas se harían mucho más vigorosas y sanas y serían también más felices corriendo libremente por la pradera, persiguiéndose en la grave frondosidad del bosque, brincando por peñas y riscos o bañándose en sol sobre la cálida arena de la playa. Pensamos en seguida que los pulcros jayanes que pierden su tiempo en los salones de esgrima, en los juegos de pelota, en las carreras de caballos, en los deportes náuticos, estarían mucho mejor correteando por playas, bosques y praderas tras las lindas mozas de rosados colores que invitan a besos; estarían mejor trepando a los árboles para alcanzar a sus adoradas Naturaleza; estarían mucho mejor en plena libertad de acción y pasión. El muñeco mecánico no es de ningún modo preferible al hombre natural.

No es, sin embargo, éste el peor aspecto del contrasentido en que incurre la civilización. Allá se las hayan los pudientes con su mal gusto por los artificios gimnásticos.

El lado peor, irritable e insoportable de tal contrasentido es que se entregue la juventud dorada al ejercicio físico improductivo, mientras se obliga a la masa proletaria a un exceso de trabajo agotador para que la holganza privilegiada pueda continuar sus estériles y enervantes devaneos. Trabajar unos hasta extenuarse, y que otros, para divertirse, se pongan ridículamente a mover brazos y piernas y tronco sin finali-

dad y sin provecho, es el colmo del absurdo civilizado. ¿Se quiere el hombre vigoroso y sano? El trabajo libre, compartido por hombres libres e iguales, sería el más bello de los deportes y el más sano de los ejercicios. No hay agilidad comparable a la que se adquiere en plena Naturaleza. No hay vigor más firme que el que se obtiene en el ejercicio de una obra cualquiera, espontáneamente adaptado a su objeto. No hay salud más duradera que la que se gana en el desarrollo armónico de una vida que a sí misma se ordena, trabajando o gozando, según place en cada momento. La libertad y la espontaneidad en el desenvolvimiento de las facultades y de las aptitudes del hombre, constituyen la sólida base de su salud y de su dicha.

La civilización podrá conseguir que los alféñiques de la aristocracia y de la burguesía lleguen a ser capaces de tirar de un carro mejor que cualquier bestia, pero no logrará hacer de ellos hombres sanos y dichosos. La salud será en esas gentes una cosa sobrepuesta; la dicha, una mueca de hastío.

Y, entretanto, los poderosos músculos del campesino y del obrero, pese a la bárbara carga del trabajo esclavo, seguirán desarrollándose y seleccionándose al par que se educan por la inteligencia y por el creciente dominio de la técnica, hasta que, por una inevitable reacción de la Naturaleza, el hombre que trabaja voltee de un soberano revés al hombre que se complace en la caricatura del trabajo.

Los contrasentidos de la civilización durarán lo que dure la inconsciencia de las multitudes. Parécenos que los tiempos actuales, no obstante la recrudescencia de todas las barbaries históricas, están gritando que la inconsciencia acaba.

Por pequeña que sea la minoría de los capacitados para la revolución, es una minoría temible.

RICARDO MELLA

El complemento de la mujer

REGALO DEL NIÑO MUY UTIL

El mejor regalo que Ud. puede hacer a su mamá, a su esposa, a su hermanita o a su novia, es una

MAQUINA NEW HOME

Que Ud. puede obtener en

“LA MARINA”

hasta por la suma de cuatro colones

EDUARDO CASTRO SABORIO

Novelas de varios estilos, se encuentran en la Dirección de La Prensa, casa Salc6